

COPIA DEL:

INIAM
MUSEO
UMSS

COCHABAMBA

Copia de la Biblioteca del INIAM-UMSS para fines académicos
y sin fines de lucro.

Ibarra Grasso, D.E. 1955. Actividades Arqueológicas y antropológicas en Bolivia. B.B.A.A.
Boletín Bibliográfico de Antropología Americana, Vol. 18, No. 1, pp. 56-58

E. País, preparan sendos trabajos que oportunamente se publicarán con todos los detalles.

Sociedad Argentina de Antropología. Después de cuatro años de silencio, la Sociedad Argentina de Antropología, entidad que reúne en su seno a la casi totalidad de especialistas argentinos que cultivan las Ciencias del Hombre, pudo por fin reunir en Asamblea a sus asociados. Según expresa el informe leído por su Presidente, Profesor Salvador Canals Frau, durante los últimos años, la Sociedad ha tenido interdictas sus actividades. Y ha sido sólo con los cambios políticos producidos recientemente que ella ha podido normalizar su situación y volver a su antigua sede social que es el Museo Etnográfico. Ahí, en Moreno 350 de la Capital Federal, la Comisión Directiva espera reiniciar pronto sus actividades científicas y sus publicaciones. Hasta la próxima Asamblea, que deberá realizarse en mayo próximo, el elenco directivo sigue siendo el mismo que fuera elegido en 1951, a saber: Salvador Canals Frau, como Presidente; Romualdo Ardissonne, como Vicepresidente; Cristina Correa Morales de Aparicio, como Secretaria; Horacio Difrieri, como Tesorero; y Fernando Márquez Miranda, Alberto M. Salas, Augusto R. Cortázar, Berta Vidal de Battini y Lía R. Sanz de Aréchaga, como Vocales.

En la mencionada Asamblea se resolvió solicitar de la Administración Provincial de Santa Fe apoyo para proseguir los trabajos de excavación y restauración de la antigua ciudad de Santa Fe en Cayastá, que está realizando el Dr. Zapata Gollán y cuyos trabajos han sido inspeccionados por miembros de la Sociedad.

ACTIVIDADES ARQUEOLÓGICAS Y ANTROPOLÓGICAS EN BOLIVIA

Dick Edgar Ibarra Grasso

Arqueología en el terreno. No se ha adelantado mucho en estas investigaciones. Por demás la nueva Ley de Protección al Monumento Nacional más bien coarta que favorece estas investigaciones, al procurar tener un control estricto de todas las excavaciones que se realicen en el país (para lo cual se requiere un permiso y acompañamiento de funcionarios especiales), pues este control no se dirige sino a los investigadores serios, en tanto que deja libres las actividades de los buscadores de "tapados", que han revisado y destruido la mayoría de los yacimientos arqueológicos del país.

Entre las actividades arqueológicas realizadas podemos consignar que el Profesor Maks Pirtugal, Director del Museo Casa de Murillo de la Alcaldía de La Paz, descubrió nuevas ruinas preincaicas en la zona de Copacabana, las cuales no han podido investigarse por falta de fondos; igualmente en la región de Puerto Acosta.

Sin duda el hecho arqueológico más importante ha sido la presencia del Profesor Alfred Kidder, que en junio de 1955 llegó al país con objeto de realizar nuevas excavaciones en Tiahuanaco, similares a las de W. Bennett, o sea pozos estratigráficos, con objeto de obtener muestras analizables por medio del Carbón 14. El trabajo ya se ha realizado, y esperamos tener pronto los datos del Carbón sobre la antigüedad de Tiahuanaco, los cuales han de servir mucho aquí para terminar con los que creen todavía en los 12,000 años de antigüedad postulados por Posnansky.

Igualmente la misión presidida por Kidder realizó trabajos en Chiripa y la Isla del Sol.

El autor ha realizado diversas investigaciones, particularmente continuando sus trabajos en el yacimiento precerámico de Viscachani (Departamento de La Paz), que ya ha proporcionado 9,000 objetos líticos, y en los yacimientos pretiahuanacotas de Cochabamba. Estos últimos pertenecen a una cultura con cerámica sin pintura, con conocimientos del cobre, con construcciones en **mounds** resultantes de la destrucción sucesiva de casas de adobe, etc. Parecen corresponder a un nivel similar a Chavín, en el Perú. Lo más sorprendente hallado en ellos, en este último año, han sido diez cántaros de forma griega, o mediterránea antigua, o sea, son al revés de los arribalos, ya que su mayor anchura cae hacia arriba del cuerpo y las asas son verticales asimétricas. El principal hallazgo de estos cántaros fué realizado en la localidad de Arani, el mismo lugar en donde hace años trabajara W. Bennett, en compañía de la señora G. Byrne de Caballero.

En la región de Copacabana, a unas dos leguas de la población, descubrimos también una gran pirámide cuadrada, de tierra y con sus costados sostenidos por muros de piedra bien tallada; es similar a la de Pumapunco en Tiahuanaco, y su altura no pasa de cuatro metros. En uno de sus costados hay, enterrado todavía, un gran monolito ofídico.

Respecto a la escritura jeroglífica que usan los indígenas del Altiplano, y que descubriéramos en 1940, hemos obtenido otros cinco cuerpos cubiertos de jeroglíficos, que ahora se exhiben en nuestro Museo.

Antropología física. Luego de los trabajos del Dr. A. Sachetti, de que ha salido noticia en este Boletín, los únicos trabajos antropológicos de que tenemos noticias los ha realizado la Dra. Wanda Hanke en el Departamento del Beni, en donde ha medido series de indígenas vivientes de las tribus: Sirionós, Chacobos y Baures; la primera serie consta de 50 individuos, hombres y mujeres. Los originales de estas mediciones nos han sido enviados para su publicación.

En materia de restos antiguos, en nuestro Museo de Cochabamba hemos medido los restos hallados en distintas zonas del territorio Andino, que son en total 55 cráneos. Los materiales todavía no están elaborados, pero podemos anticipar la sorpresa de la existencia de varios cráneos de tipo Patagón, tanto de cráneo bajo como alto. Igualmente hay cráneos de Láguidos y Fuéguidos, que evidencian la importancia que ha tenido Bolivia en su antigüedad como territorio de paso hacia el Sur.

Nueva visita. En la actualidad se encuentra en Bolivia el Dr. Hermann Trimborn, cuya personalidad es innecesario presentar y comentar. Su objeto es realizar diversos trabajos etnográficos en el país.

Lingüística. La principal novedad que se ha producido en los estudios lingüísticos es la aparición de un abundante material de la lengua Puquina, que se creía desaparecida hace mucho tiempo y que ahora resulta ser una lengua viva. Esta lengua, pese a que autores como el mismo Paul Rivet siguen creyendo que es la misma que el Uru, no sólo es distinta de ésta, sino que corresponde a otra familia completamente diferente. Se habla por los indios Callahuayas, del norte del Departamento de La Paz.

Museos. El 15 de septiembre de 1955 se fundó el Museo Arqueológico de la Universidad Mayor de San Simón, Cochabamba, con 12,000 ejemplares arqueológicos, casi en su totalidad recogidos en los últimos cuatro años por el Profesor Dick Edgar Ibarra Grasso. La Alcaldía Municipal de Cochabamba donó para el acto de esta fundación otros 300 objetos, provenientes de un antiguo y desaparecido Museo Municipal.

Publicaciones. No ha habido mayores novedades en cuanto a publicación de libros sobre temas de nuestras ciencias, aparte de algunos relacionados con la política de la reforma agraria; pero en cambio la publicación de artículos ha sido abundante. Hay que hacer destacar especialmente la revista **Khana**, Revista Municipal de Arte y Letras de la Alcaldía de La Paz, en la cual están apareciendo abundantes y valiosos trabajos sobre temas indígenas, en su mayor parte originales, a los que se agregan algunas traducciones. Los materiales folklóricos han tenido destacado lugar en esto.

En el Vol I, Nos. 3-4, de julio de 1954, cabe hacer destacar un trabajo del señor Luis Soria Lens, sobre tradiciones Aymaras, el cual desgraciadamente tiene las acostumbradas exageraciones sobre antigüedad remota, y una difusión continental de los antiguos Aymaras; pero lo que importa es que entre estas interpretaciones aparece una serie de informes recogidos de los indígenas actuales, en los cuales hay nombres de antiguos reyes —y de sus hechos—, de la época tiahuanacota (nombres que incluso coinciden con algunos de los que nos han dejado los cronistas), lo cual nos pone frente a la evidencia de que aún existe un material valioso entre los indígenas actuales, que sería de desear se recoja antes que termine de desaparecer.

En el Nº 9-8 hay un extenso trabajo de E. Oblitas Poblete sobre el idioma Puquina-Callahuaya de que hablamos antes, con datos gramaticales, que en su casi totalidad resultan ser directamente Quichuas. En este mismo número hay dos trabajos de Juan Comas, uno de ellos contestando a un investigador de aquí, que está empeñado en seguir el fácil camino de las fantasías en la investigación arqueológica; se trata del señor Leo Pucher.

En el Nº 11-12 hay un valioso trabajo del Profesor Maks Portugal sobre las tumbas de Huancané. Dejamos de citar otros trabajos de valor, como son los de José Mesa y Teresa Gisbert sobre arte colonial boliviano; igualmente los nuestros.

La Biblioteca Paceña, de la Alcaldía Municipal de La Paz anuncia la publicación de **Excavaciones en Tiahuanaco**, de W. Bennett, traducción que sin duda ha de ser muy útil.

II REUNIAO BRASILEIRA DE ANTROPOLOGIA

Salvador (Bahia), 3-8 de julho de 1955

Egon Schaden

Com a participação de cerca de sessenta especialistas, realizou-se, de 3 a 8 de julho, na cidade do Salvador, a 2ª Reunião Brasileira de Antropologia, organizada sob o patrocínio da Reitoria da Universidade da Bahia e da Fundação para o Desenvolvimento da Ciência na Bahia.